

BARREÑADA, Isaías. *Breve historia del Sahara Occidental. Resistencia frente a Realpolitik*. Madrid, Editorial La Catarata 2022, 142 p.

El Sahara Occidental vuelve a ocupar la atención mediática y política española tras los últimos acontecimientos ocurridos en la región. En primer término, por la escalada del conflicto en noviembre de 2020, cuando el Frente Polisario anunció la ruptura del alto el fuego vigente desde 1991. La crisis se produjo por diversos enfrentamientos entre las fuerzas marroquí y saharauis en la zona fronteriza con Mauritania del Guerguerat. En segundo lugar, tras la decisión del Gobierno español en marzo de 2022 de avalar el plan de autonomía de Marruecos para los territorios saharauis. La decisión rompió con más de 40 años de posicionamiento neutral de España, asumiendo los planteamientos oficiales de la corona marroquí. Las consecuencias diplomáticas más visibles fueron un aumento sin precedentes de la tensión con Argelia.

El contexto de la guerra en Ucrania y la crisis energética mundial precipita una preocupación mayor por la situación en el Magreb y, particularmente, por el posible impacto de la decisión española en las relaciones comerciales con el Estado argelino, que es un socio energético estratégico; además del reino marroquí, que es un elemento central en la estrategia de España y la Unión Europea hacia la migración y seguridad. Sin embargo, la cuestión del Sahara Occidental vuelve a estar presente como un factor condicionante en la estabilidad del área. Cualquier incidente o escalada de la violencia puede tener repercusiones inciertas sobre las dinámicas regionales. Es un conflicto no resuelto en el que la Comunidad Internacional y las partes directamente involucradas han sido incapaces de dar una solución completa y definitiva.

El Sahara Occidental es un enclave geográfico estratégico, pero también constituye un déficit en el respeto y aplicación del derecho internacional. El entorno es considerado oficialmente para Naciones Unidas un territorio no autónomo, pendiente de realizar un proceso de autodeterminación. En este caso, España sigue calificada oficialmente como potencia administradora, que debe asumir la responsabilidad de garantizar que se culmine el proceso de descolonización. Sin embargo, el Estado español parece mostrar una neutralidad cada vez más desequilibrada hacia los intereses marroquí. El estadio del conflicto actual requiere de una contextualización histórica, que recoja no solo su evolución, sino también los principales actores que intervienen en el mismo, así como la variación de sus conductas e intereses en el tiempo.

La tarea de exponer sucintamente el complejo y largo conflicto del Sahara Occidental la recoge el profesor Isaías Barreñada en su último libro: *Breve Historia del Sáhara Occidental. Resistencia frente a Realpolitik*, publicado en el año 2022 por la Editorial La Catarata. El autor pertenece al departamento de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid y es director del Grupo de Investigación Complutense sobre el Magreb y Oriente Medio (GICMOM). Cuenta con una dilatada carrera investigadora y académica, que le sitúan entre los principales investigadores sobre estudios de área. Entre sus principales líneas de trabajo se encuentran la política exterior de España y la UE hacia el Vecindario Sur, procesos

de cambio político en el mundo árabe, cooperación internacional y los conflictos de Palestina/Israel y Sahara Occidental.

La actualidad e inmediatez por la nueva crisis en la zona pueden conducir a análisis y conclusiones precipitadas y descontextualizadas. Por eso, es necesario aproximarse a una obra como: *Breve Historia del Sahara Occidental. Resistencia frente a Realpolitik*, que permite entender las principales facetas de la realidad saharauí. El valor central del libro queda reflejado en dos características. Por un lado, la capacidad del autor de sintetizar y explicar de forma clara y coherente la evolución del conflicto a lo largo de la historia, así como la incidencia de los diferentes actores. Por otro, el atrevimiento del profesor Barreñada por no quedarse en la mera descripción de hechos, sino abordar desde una perspectiva crítica los diversos posicionamientos e intereses que están en juego, sobre todo, señalando la responsabilidad de España en el asunto.

El libro queda estructurado en siete capítulos. El primero de ellos analiza específicamente la cuestión del Sahara Occidental dentro de la tensión creciente entre España y Marruecos. El segundo apartado una perspectiva histórica sobre el devenir del conflicto desde siglo XIX hasta la actualidad. El tercer punto presenta una comparativa interesante con el caso palestino, así como el papel desempeñado por la comunidad internacional. Cuarto, trata de las razones que han conducido a un fracaso reiterado de los planes y propuestas de solución. Quinto, esgrime la posición e intereses del régimen marroquí en el territorio saharauí. Sexto, concede el protagonismo a la población saharauí, sus reivindicaciones y las formas de resistencia llevadas a cabo. En último lugar, el séptimo capítulo, recoge unas reflexiones finales del autor, que no quedan únicamente en resumir las ideas principales del libro, sino suscitar en el lector la reflexión.

Una característica habitualmente poco valorada en estos libros es la presentación de los hechos y otro tipo de recursos presentes en el texto. En primer término, la estructuración del trabajo permite una visión general e interrelacionada de todos los acontecimientos, que han ido marcando el devenir del conflicto. Empieza con una parte inicial sobre la actualidad de la cuestión para hacer un repaso de hechos y actores, que nos conduce a la parte final donde se retoma el presente de la realidad saharauí y se esboza posibles dilemas futuros. En segundo lugar, es interesante acercarse a la bibliografía y referencias, que están acompañados por anexos documentales, libros, artículos e informes que recogen los grandes textos sobre la historia reciente del Sahara Occidental. En última instancia, aunque en ocasiones son detalles poco apreciados, la cronología del final del libro expone de forma brillante todo el proceso histórico que conduce a hoy en día.

El estudio y acercamiento al conflicto ha sido tendente a centrarse en los intereses y objetivos de las principales potencias, especialmente, España, Marruecos, Argelia o Estados Unidos (EEUU), así como las propuestas de Naciones Unidas y la Comunidad Internacional. Todo ello ha derivado en una carencia académica y entre los medios de comunicación a obviar o relegar las reivindicaciones de los propios saharauís. En este sentido, el libro del profesor Barreñada intenta también superar esos marcos estatocéntricos, deterministas y deshumanizados, en los que las fuerzas sociales y organizaciones políticas saharauís quedan caracterizados como actores pasivos y secundarios. Existen numerosas acciones y coyunturas en las que la propia población del lugar intenta no solo alcanzar proyección internacional, sino cambiar el devenir del conflicto.

La obra refleja con exactitud la forma de organizarse de los saharauis para preservar su identidad y sus derechos sobre el territorio. Elementos que han encontrado primeramente la oposición del colonialismo español, posteriormente la oposición de mauritanos y marroquíes, finalmente el control de facto de Rabat y la pasividad y silencio de potencias e instituciones internacionales. Sin embargo, a lo largo del trabajo se muestran los diferentes mecanismos que han ido construyendo las fuerzas saharauis para poner en valor sus reivindicaciones frente a Marruecos, pero también ante la propia sociedad mundial. La resistencia ha sido la dinámica vehicular desde la presencia española hasta la actualidad que ha ido cohesionando a los propios saharauis. El contexto interno y externo nunca parece haber sido favorable hacia los intereses de la población.

El libro del profesor Barreñada intenta también superar el principio de *realpolitik* que existe en la mayoría de los análisis sobre el conflicto, así como esa permanente negación hacia alternativas y soluciones próximas a los intereses saharauis. El predominio en los discursos políticos de una suerte de visión realista sobre la situación en el territorio, que limitan las opciones de un posible arreglo, suprime la aplicación completa del derecho internacional y excluye las premisas de los saharauis. Bajo el paradigma de la *realpolitik* se ha presentado el problema como una cuestión de casi imposible solución. Incluso se llegaría a justificar que la alternativa más viable es la defendida por el régimen marroquí sobre la autonomía. Con ello se defiende también la supuesta neutralidad activa del Gobierno español, así como se rechaza que los propios saharauis continúen enraizados en su lucha en diferentes ámbitos del escenario regional e internacional.

La obra *Breve Historia del Sahara Occidental* con su subtítulo *Resistencia frente a Realpolitik* quiere mostrar como el conflicto no está condenado ni a la inmutabilidad, ni a la intratabilidad. En una comparativa presente a lo largo del libro se establecen analogías con el caso de Palestina/Israel. Las dos realidades representan desde hace décadas focos de inestabilidad y violencia. Ambos escenarios muestran la fragilidad del derecho internacional y las incongruencias entre las diversas potencias y el conjunto de la comunidad internacional. El trabajo critica la recurrente equiparación entre las partes involucradas en conflicto y la desigual resonancia que tienen unos posicionamientos con respecto a otros. En el libro no solo se habla de historia, política y sociedad, también a las razones a que alejan a la población del Sahara Occidental de la paz.

David Hernández Martínez